
НАШ ГОРОД 

Молодой Темиртау в воспоминаниях ветеранов 

им о ком
бинате, от
вечали на 
вопросы. 
Еще мы 
выступали, 
показывали 
разные но
мера. 
Выйдя на 
пенсию, я 
стал участ
ником хора 
ветеранов 
«Красная 
гвоздика». 
Раньше мы 

часто выступали в городе, ино
гда давали по 15-20 концертов в 
месяц. Во многих дворах были 
построены небольшие сцены с 
рядами скамеек, и в таких ме
стах мы пели. Потом выступле
ний стало намного меньше, зато 
наш хор постоянно участвует в 
фестивалях советов ветеранов, 
посвященных Дню Победы. Со 
всей Карагандинской области 
на них съезжается порядка 30-
ти коллективов. Ежегодно фе
стиваль проходит в городе, 
которому исполняется круглая 
дата. Так мы объездили почти 

шали из других городов Совет
ского Союза, где имелись про
мышленные предприятия. В 
числе желающих начать жизнь 
на новом месте оказалась и 
наша семья. Помню, отец пы
тался меня отговорить. Он 
думал, что здесь кругом песок, 
ходят верблюды, а все жен
щины носят косынки, чтобы за
щититься от ветра с песком. 
Конечно, эти представления 
имели мало общего с действи
тельностью. Ветер и правда 
часто дул с песком, и еще было 
так много комаров, что вечером 
мы не могли открыть окно. 
Потом, по мере развития, стало 
лучше. 

Специалистов, готовых на пе
реезд в город металлургов, обе
щали сразу же обеспечить 
жильем, а детей устроить в дет
ский сад. Но на деле все оказа
лось не так гладко, и я полгода 
сидела с детьми, потому что для 
них не было мест в садике. 
Потом детей удалось устроить, 
и я пошла в отдел кадров ком
бината, так как мне нужна была 
работа. Там мне посоветовали 
обратиться в цех контрольно-
измерительных приборов КИП 

мистом в ЛПЦ-3 работает моя 
дочь, которая уже является ве
тераном комбината. 

Темиртау строился на моих 
глазах. Большое впечатление на 
меня произвело строительство 6 
микрорайона, вернее та ско
рость, с которой возводили 
многоэтажные дома. Каждый 
день был готов новый этаж, по
этому люди быстро получали 
жилье от государства. Я тоже 
встал на очередь, продал наш 
домик в Соцгороде, и вскоре 
нам дали квартиру в 6 микро
районе. Оттуда я ездил на ком-

Василий Горинов: 

- В Темиртау я приехал в 1968 
году вместе с семьей из южно
уральского города Троицк. 
Здесь жил брат жены, вот и ре
шили перебраться поближе к 
родственникам. Сначала съез
дили к ним в гости, а вернув
шись, стали собирать чемоданы. 
В то время в Троицке была не 
очень хорошая жизнь: в магази
нах ничего толком не прода
вали, все стоило дорого. А 
когда приехали сюда, у нас 
глаза разбежались: такое было 
изобилие. До сих пор вспоми
наю промтоварный магазин 
«Маяк», который находился в 
Соцгороде возле школы № 5, 
рядом с автобусной остановкой. 
В этом магазине продавали 
ковры по 69 рублей, некоторые 
стоили 63 рубля. Мы удиви-

НаканунеДня города мы ре
шили спросить ветеранов 
комбината, приехавших в да
леких 50-60-х годах в Темир
тау, о том, каким был город, 
что им больше всего запомни
лось, а также о годах работы 
на Казахстанской Магнитке. 



лись, что в Темиртау можно 
легко приобрести «дефицит
ные» товары, в отличие от 
Урала. 

Возле магазина «Маяк» мы ку
пили домик. Дети тогда были 
маленькие, и сначала я не мог 
устроить их в детский сад - не 
хватало мест. Потом освободи
лось место в детском саде 
«Медвежонок», который нахо
дился напротив магазина 
«Мясо-рыба» по проспекту 
Строителей. Вторую дочь мы 
устроили в другой детсад, 
потом наши дети стали ходить в 
один садик - так было удобнее. 
А вскоре детсадов понастроили 
так много, что родителям на ра
боте предлагали приводить 
детей в группы. Дошкольные 
учреждения были по тем време
нам самые современные, с бас
сейнами. Проблем с местами 
для малышей больше не возни
кало. 

Работать я устроился в ЦРМО-
3 нормировщиком. По этой про
фессии работал в Троицке, был 
старшим инженером по норми
рованию: на большом заводе 
мы собирали дизели для дере
вень, в которых не было элек
тричества. В ЦРМО-3 
проработал 5 лет, потом пере
шел в ЛПЦ-2 термистом. По 
этой профессии я тоже работал 
на Урале, поэтому хорошо ос
воился на новом месте. На ком
бинате трудился 32 года, оттуда 
и вышел на пенсию. Сейчас тер-

бинат. Транспорт в то время 
ходил замечательно, было 
много удобных маршрутов, ав
тобусы довозили прямо до 
цехов. Добирались рабочие бы
стро, на остановках ждали не
долго. 

С культурной жизнью в Те
миртау тоже все было хорошо. 
Живя в Троицке, я участвовал в 
самодеятельности. Этот опыт 
пригодился, когда в нашем цехе 
организовали вокально-ицстру-
ментальный ансамбль. Mbi 
часто выступали перед зрите
лями, немало репетировали, с 
интересом и пользой проводили 
свободное время. 

В школе № 6 в 6-м микрорай
оне у нашего цеха был подшеф
ный класс. Мы приходили на 
встречи с детьми, рассказывали 

всю область. 

Подготовку ко Дню города и 
Дню пожилых людей мы 
обычно начинаем в сентябре, но 
в этом году из-за непростой си
туации с коронавирусом на
шему коллективу, состоящему 
из 24-х человек, не разрешают 
собираться. Раньше же репети
ции в осенний период прохо
дили два раза в неделю. Для нас 
это активная пора, а 1 октября -
одна из любимых дат для всех 
участников хора. 

Таисия Салатова: 

- Я вместе с мужем и детьми 
приехали в Темиртау из ниж
него Тагила в 1966 году. Тогда 
многие попадали сюда по вызо
вам: комбинату нужны были 
специалисты, вот их и пригла-

и А, который прислал вызов 
моему мужу. Так, в этом цехе я 
проработала до самой пенсии. 
Сначала трудилась в лаборато
рии, научилась делать чертежи, 
хотя раньше никогда не чер
тила. Потом перешла киповцем 
в ЛПЦ-1. Кроме основной ра
боты занималась общественной 
и профсоюзной, так что с ком
бинатом у меня связаны хоро
шие воспоминания. 

Как и многие, кто приехал из 
других городов, мы были очень 
довольны темиртаускими мага
зинами. В Нижнем Тагиле цены 
на все выше, чем здесь. Я еще 
писала своей подруге, сколько 
стоят продукты, перечисляла 
наименования и цены. В рыб
ных магазинах лежал большой 
ассортимент морской рыбы, 
включая красную и морского 
окуня. Такого изобилия мы на 
Урале не видели. Но простор
ные, современные по тем вре
менам магазины построили 
позже, а когда мы только при
ехали, многих домов по про
спекту Республики (тогда -
Ленина) еще не было. Зато сей
час Темиртау расцвел. Я часто 
посылаю открытки с фотогра
фиями нашего города сыну, ко
торый живет в России. Мне 
очень нравится Темиртау, он 
стал для меня родным. На мо
мент переезда мне было 26 лет, 
сейчас - 80. Столько лет я уже 
здесь. 

Начало. Продолжение на стр. 5 



Толеген Баспаков: 

- Родом я из Западноказахстан-
ской области, в декабре 1958 
года демобилизовался из Совет
ской армии и приехал в Темир-
тау. Казахстанская Магнитка 
тогда строилась и город - тоже. 
В восточной части города был 
кинотеатр «Восток», непода
леку от него несколько много
этажных домов, проспект 
Строителей, Дворец строителей 
- туда мы потом ходили на 
танцы. Из микрорайонов был 
только первый. Кругом степь, 
дули холодные ветры. 

Я и мои товарищи встали на 
учет в военкомате, там нам ска
зали, что на большой завод 
(комбинат) набирают людей, 
предложили пойти. Мы согласи
лись. Так я устроился на домну. 
Начальником доменного цеха 
тогда был Константин Трофи
мович Зайцев, а заводоуправле
ние находилось на месте 

помню вырытые в 
земле огромные кот
лованы. А уже 3 
июля 1960 года пу
стили первый чугун. 
На этом торжествен
ном событии при
сутствовало так 
много людей, что 
яблоку негде было 
упасть. Приехал то
гдашний первый 
секретарь Караган
динского обкома 
партии Михаил Со-
ломенцев, который 
впоследствии был 
членом политбюро в 
Москве, также пер
вый секретарь ЦК 
компартии Казах
стана Динмухамед 
Кунаев. Возле меха
нической мастер
ской, которая 
находилась рядом с 
первой доменной 
печью, поставили 

Продолжение. Начало на стр. 4 



три автомобиля 
марки «МАЗ», и е них почетные 
гости выступали. Корреспон
денты, фотокорреспонденты 
прибыли со всего Советского 
Союза, каждый пытался запе
чатлеть момент выдачи чугуна. 
Так как я был слесарем по ре
монту печного оборудования, 

меня вместе с 
другими слеса
рями и электри
ками 
пропустили на 
литейный двор, 
чтобы обслужи
вать печь. Обыч
ным 
любопытствую
щим было 
трудно туда по
пасть ввиду 
большого скоп
ления народа. 

гостиницы «Стал» по проспекту 
Республики. Там нас, молодых 
ребят, оформили и отправили в 
Магнитогорск на шесть месяцев 
- учиться. Летом 1959-го мы 
вернулись и начали работать. 

Доменные печи строили на 
моих глазах, я до сих пор 

Помню я и восста
ние 1959-го года. 
Комсомольцы, в 
числе которых был 
я, стояли в оцепле
нии, охраняли ком
бинат от 
повстанцев. Появи
лась информация, 
что они хотят взо
рвать еще строя
щуюся доменную 
печь. Не знаю, так 
ли это было на 
самом деле. 

все больше и лучше. Активное 
участие в благоустройстве го
рода принимали работники ком
бината. В 1961 году мы 
высаживали деревья на террито
рии парка «Восток». Комсо
мольцы убирали строительный 
мусор, который оставался после 
возведения зданий, помогали 
делать улицы чище. Так как 
город строился быстро, у строи
телей не было времени на 
уборку. 

Большой популярностью в то 
время пользовались киноте
атры. Телевизоры были ред
костью. Маленький 
черно-белый телевизор «Ре
корд» стоял в общежитии до
менного цеха в Комсомольском 
городке. До сих пор я вспоми
наю некоторых дикторов,кото
рые вели новостные программы. 

Что касается жилья, то сначала 
работников комбината заселяли 
в общежития. Одно располага-

Постепенно Те-
миртау становился лось в восточной части города, 

другое - в Старом городе. 
Много двухэтажных общежитий 
было в Комсомольском городке: 
их построили за то время, что 
мы находились на обучении в 
Магнитогорске. Вскоре семьям 
работников стали давать квар
тиры, по тем временам в ново
стройках. Так квартиру 
получила и наша семья. В ней 
мы живем до сих пор. 

На комбинате я отработал 40 
лет, оттуда вышел на пенсию. 
Моя жена тоже работала на 
комбинате до самой пенсии. Мы 
воспитали двух детей, сейчас 
они уже взрослые и семейные. 
Одна дочь живет в Алматы, вто
рая - в Восточном Казахстане. 
У нас есть трое внуков. В Те-
миртау я живу уже более 60-ти 
лет. Сейчас мне 85. 

Фотографии взяты с ак-
каунта Instagram 
@temirtau. muzey 

Кира Щербакова 


